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LE MOT DU RÉDACTEUR EN CHEF
Un petit rayon de soleil  est 
arrivé dans votre boîte aux 
lettres !
Tout au moins je l’espère.

Au l de votre lecture, vous
découvrirez une nouvelle 
fête à commémorer, la vie
de notre association et sa 
chorale nationale, comment
se servir des avancées 
technologiques, un pionnier
des Éclaireurs africains, une
pépite trouvée par Papaours 
concernant ce que le  
Général de Gaulle pensait
du scoutisme lorsqu’il était à
Londres (ne pas oublier que 
cette année c’est le 80ème
anniversaire du Débarque-
ment), un Rallye de vieux 
tacots éclaireurs à Poitiers  
en 1954, une recette exo-
tiqueetennal,unsavoureux 
« Petipotin », sans oublier
les rubrique habituelles. 
Un grand merci à tous les 
contributeurs
Mais que tout ceci ne vous 
fasse pas oublier votre  
devoir de citoyen.
Le dimanche 9 juin, ce sont
les élections européennes.

Jean-Paul Widmer

Ce début d’année est marqué par la
disparition d’un homme exception-
nel : Robert BADINTER. 
Qui mieux que ce militant humaniste
aura su incarner le droit, la justice et
la liberté. En 1981, sa plaidoirie en
faveur de l’abolition de la peine de
mort devant l’Assemblée nationale
restera gravée dans les mémoires.
Son combat pour l’amélioration de
vie dans les prisons fut tout aussi
remarquable. Il est sans conteste
une des personnalités les plus 
admirables de notre Histoire.

ÉDITO
Plus j’avance en âge, plus j’ai
l’impression que les années lent
vite… 2024, déjà l’AG et le SADA
2025 se prolent. Et il faut penser
à 2026 !
2024 sera l’occasion pour certains 
de se retrouver sur deux temps 
forts de notre association : 
l’AG SADA de St-Georges-de-
Didonne en mai et le SADNAT
d’Île Rousse en Corse en octobre.
Sur les dix pays les plus âgés
de la planète (population de 
+ 65 ans), neuf sont situés en 
Europe.
La France en fait partie (en 
9ème position). Même si le  
Japon a la 1ère place de ce  
classement, le Vieux Continent
n’a jamais aussi bien porté son
nom.                                                                                                                               
La société française est confron-
tée au vieillissement de sa  
population. Assurer le bien-être 
physique et psychique à un âge
avancé est l’un de ses dés. 
Début février, au Sénat, une 
proposition de loi sur une série 
de mesures pour « bâtir le bien- 
vieillir en France » a été adoptée. 
Mais on est loin de la promesse 
faite au début du 1er quinquen-
nat d’une loi de programmation 

pluriannuelle sur l’autonomie.
L’AAEE est aussi confrontée
au vieillissement et à la baisse  
« naturelle » de ses effectifs, ce
qui risque de poser problème à 
moyen terme. Nous rencontrons 
des personnes qui ont vécu le 
scoutisme lorsqu’ils étaient plus
jeunes et qui ont une certaine  
réticence à nous rejoindre.
Depuis plus de 2 ans, nous leur
envoyons le TU sans qu’ils soient
adhérents. Quelques-uns ont 
compris le message et nous ont 
rejoints. Espérons que d’autres
suivront… Toute association a 
besoin pour vivre d’avoir des 
adhérents. Adhérer, c’est déjà
montrer que l’on partage les
mêmes valeurs. Et nous savons 
à l’AAEE qu’être ancien, ça n’est
pas forcément être vieux.

« Je connais un moyen de ne
pas vieillir : c’est d’accueillir les
années comme elles viennent et
avec le sourire…Un sourire, c’est
toujours jeune. » Pierre DAC

En cadeau, quelques conseils
tirés d’un diaporama envoyé par
Alain Marchioro :

 - Vivre avec les 3 E : Energie,
Enthousiasme et Empathie

 - Ne pas perdre son temps
précieux dans des rumeurs,
des choses du passé, des
pensées négatives ou des
choses hors de contrôle

 - Mieux investir son énergie
dans le positif du présent

 - Bien se rappeler que nous
n’avons pas de contrôle sur
tout ce qui nous arrive, mais
sur ce que
nous faisons.

Françoise BLUM
Loutre Présidente

de l’AAEE

Zoom = Clic sur les images
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Beltane est une très ancienne fête 
païenne connue comme étant d’origine
celtique et germanique, célébrée dans
la nuit du 30 avril au 1er mai, c’est à dire 
40 jours après l’équinoxe de printemps (20
mars). Certains alignements mégalithiques  
(menhirs) montrent que cette date était 
déjà célébrée au néolithique (entre 5800 et 
2500 ans avant notre ère).
Elle marque le démarrage de la saison  
estivale et glorie le renouveau, le début de
la période de fertilité et d’abondance. Elle
est associée à des rituels de guérison ainsi 
qu’à la célébration de la vie et de l’amour.
Il demeure quelques manifestations de ces  
traditions comme celle qui consiste dans  
certains villages à poser des « arbres de
Mai » devant les maisons des jeunes lles
en âge de se marier.
De nos jours, cette fête est encore 
célébrée par les druides en Bretagne. Elle  
incite à rappeler tout ce que nous devons 
à la Nature et à renforcer un indispensable 
engagement pour la préservation de notre 
environnement. 
Notre mouvement de scoutisme laïque 
pourrait peut-être relancer « Beltane »,
cette fête qui met en avant les forces de 
la vie et de la créativité dans un esprit de 
gratitude.
Et donc : JOYEUX BELTANE à toutes et 
à tous !

Chevreau

LA FÊTE DU PRINTEMPS CELTIQUE

LES ACTES DU COMITÉ DIRECTEUR DU 19 JANVIER 2024

Le Comité Directeur, réuni le 19 janvier 2024
 - Décide que les excédents des séjours organisés par l’association soient intégralement versés sur
le compte AAEE Séjours à compter de 2024 et que le versement sur le compte national de 15 €
par participant aux séjours soit supprimé,

 - Approuve la proposition d’un prix unique pour l’hébergement tout en veillant à favoriser au 
maximum le partage des chambres,

 - Acte la tenue d’un SADAArchives / SADNAT à Bellenaves n septembre 2025,
 - Étudie la demande de remboursement de frais sur 2023 et le budget pour 2024 proposés par  
une adhérente de la région PACA (qui n’existe plus en tant qu’association, faute d’adhérents) et 
prendra une décision lors du prochain CD.

AGENDA 2024
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RAPPORT MORAL  2023
Ce document sera présenté et débattu lors de l’Assemblée Générale du 12 mai 2024

Nos activités
Nous avons eu un fort espoir de nouvelles adhésions suite au SADA
de Bretagne en mai 2022, mais il n’y a eu que 3 adhésions. Par contre
des liens sont gardés avec les anciens éclés de Vannes lors de repas
en commun. Un espoir pour le futur...
Le SADA organisé par Françoise BLUM et Jean-Paul JOB a eu lieu à 
Étourvy dans l’Aube du mardi 2 au mardi 9 mai. Les comptes rendus
sont dans les T-U 199 et 200.
L’AG s’est tenue le mercredi 3 mai en présence de 35 participants.
Françoise BLUM, Claude BROSSARD et Marie-Françoise VAN 
DESSEL se représentaient au Comité Directeur. Jacques DELOBEL
n’a pas souhaité se représenter, mais il nous a assuré qu’il restait

disponible pour échanger et apporter sa contribution sur tout sujet. Ghislaine GRARD a proposé sa 
candidature. Les quatre candidats ont été ré-élus ou élus pour 3 ans.
Le SADA informatique nouvelle formule sur le thème « Comment maîtriser le numérique », a accueilli
23 participants dont 13 en formation à St-Affrique-les-Montagnes, chez Dédée, du 10 au 17 octobre.
Suite à un sondage les participants ont été répartis en différents ateliers animés par Jean-Paul JOB et
Jean-Marie PETIT. Une documentation adéquate permettra à chacun une continuité des formations. 
Merci à Dédée pour cet excellent accueil.
Trois Comités Directeurs ont eu lieu les 19 et 30 janvier en visio, le 5 mai à Étourvy en présentiel et le
2 octobre en visio.

Notre communication
Le T-U : La publication du T-U représente un budget important pour notre association.
Son rédacteur en chef, Jean-Paul WIDMER, essaie de faire paraître des articles les plus variés 
possibles. Les documents trop volumineux sont mis sur le site « anciens-ecles.fr », avec un lien pour les
consulter en ligne. Tous les 3 mois, plus de 420 exemplaires sont envoyés, ce qui permet d’obtenir un
tarif postal avantageux. Les adhérents peuvent en recevoir plusieurs s’ils le désirent an d’en distribuer
autour d’eux.
Le site Internet : Notre site internet évolue. Une mise à jour permanente permet de visualiser de  
nouvelles rubriques, de nombreux albums photos des activités nationales et régionales 2023. Merci aux
différents auteurs. De nombreux adhérents ont validé leur adhésion annuelle, et se sont inscrits aux 
différents SADA et AG en ligne. Une rubrique est réservée aux membres du CD : on y trouve les comptes
rendus internes, différents documents pour l’organisation et la mise en place de la partie nancière des
SADA (proposés par notre trésorier national).
Une progression des statistiques des connections de cette année justie l’utilité de notre site. On note
une augmentation de 104% des visites par rapport à 2022, soit une moyenne de 498 avec des pointes
de plus de 700 en septembre 2023.
Les pages les plus visitées sont les images, les comptes rendus et les T-U.
En prévision, début 2024 : une base nationale pour toutes les inscriptions en ligne.
Vous pouvez consulter régulièrement la partie Actualités et les Agendas (partie nationale ainsi que celle
de votre région) https://anciens-ecles.fr/.
Vos remarques auprès du webmaster seront les bienvenues : webmaster@anciens-ecles.fr.
Les archives : Ce doit être une de nos préoccupations. Le sujet a été débattu lors de l’AG à Étourvy
avec des membres de l’ANE (Archives Nationales des EEDF) : Eric BELNOT (Yack) et Alain BORDES-
SOULES (Papaours). L’idée d’un SADAArchives à l’automne 2025 se fait jour.

Notre environnement :
EEDF
Comment renouveler notre regard sur les EEDF an d’éclairer les Anciens sur ce mouvement auquel
ils tiennent et dont ils peinent à en comprendre les ressorts et les soubresauts ? Il y a au moins deux  
regards possibles qui peuvent permettre de se faire une idée des fragilités intrinsèques d’un 
“Mouvement” soumis à des mouvements d’agitation persistants :
le regard sur ce qui se passe sur le terrain et le regard sur le fonctionnement institutionnel.

Sur le terrain, il apparaît que la vie associative s’exprime à la fois au niveau des groupes dont la diversité
d’approches de l’identité collective EEDF est manifeste, des “centres” dont la vocation s’avère différente
selon les lieux et leur dimension à l’échelle du territoire, des services vacances “Handicap” dont la 
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IMPORTANT - ENVOI DES DOCUMENTS POUR L’ASSEMBLÉE GÉNÉRALE

Pour des raisons de tarication postale, les adhérents AAEE recevront courant Avril, par courrier
individuel à leur adresse personnelle, les documents pour l’Assemblée générale, à savoir :
la convocation, le projet d’ordre du jour, l’appel à candidatures pour le Comité Directeur, le rapport
nancier 2023, le modèle de procuration/pouvoir.

fragilité s’est conrmée au cours de l’année 2023, donnant lieu à la fermeture du bureau permanent de
Chalon-sur-Saône et au rattachement du service d’Orléans à celui de Caen.
Dans la vie institutionnelle, les questionnements sur la gouvernance et la situation nancière sont 
installés dans la durée. Pour l’année écoulée, que convient-il de retenir ? :

 > La priorité donnée aux débats sur des sujets clivants au nom des “valeurs” est restée d’actualité, 
“valeurs” qui ne font que très peu référence aux principes qui fondent le scoutisme laïque

 > La procédure judiciaire en cours suite à la radiation par le CD d’un membre des EEDF
 > Des échanges vifs à propos de la pédagogie sur des réseaux sociaux internes scrutés par des  

observateurs extérieurs
 > Une fragilité persistante de la situation nancière et à l’opposé une vitalité de nombreuses struc-
tures locales, encouragées par une demande croissante de la part des familles, ce qui installe pour
longtemps la “liste d’attente” comme repère de “gestion”.

En perspective et à suivre, dans le prolongement de ré exions et d’annonces de l’année 2023 :
 > Le grand rassemblement national dénommé “Grand bivouac” prévu initialement pour 2024 qui se 
déroulera en Auvergne durant l’été 2025

 > L’avenir du texte de référence “L’idéal laïque” présenté à l’A.G. 2023 à la suite d’une validation par la
commission des méthodes éducatives et une décision du comité directeur - qui a fait l’objet d’inter-
prétations dissonantes et n’a pas été adopté. Une lettre de bilan et de mise au point adressée par
l’Observatoire de la laïcité et des discriminations au C.D. des E.E.D.F. en octobre 2023 n’a toujours
pas reçu de réponse de la part de ce dernier à mi-février 2024.

 > Le projet de réforme des statuts annoncé et esquissé en assemblée générale 2023.

En résumé, nous pouvons retenir qu’il y a une très forte distinction à faire entre la vie locale et la vie
nationale et que nombre de structures locales se préoccupent avant tout de leur devenir local pendant 
que les instances nationales développent leur propre logique de “gouvernance”.

FAAS : Nous sommes maintenant les seuls adhérents à la FAAS. Il semblerait que quelques 
personnes issues deses anciennesassociations constitutives resteraient intéressées par, entre autres, la 
«Journée de l’Amitié», l’appartenance aux conférences et réunions de l’AISG, donc à l’international,...
et même par nos Sadas. À suivre…
AHSL : Les réunions de l’ «Association pour l’Histoire du Scoutisme Laïque» se sont tenues à raison
d’une session «Visio» par mois.
Une grande partie des ré exions a porté sur la préparation de la «Journée de la Mémoire» du 25  
novembre 2023, sur le thème d’esprit et méthodes des Éclés de 1911 à 2011, en passant par 1964, date
de la fusion EDF-FFE-EF, et en collaboration avec les EEDF.
Les Actes de cette Journée sont en cours de préparation et devraient être disponibles au printemps pour 
toute personne, adhérente ou non à l’AHSL, intéressée par l’Histoire du Scoutisme.
Les membres de l’AAEE sont les bienvenus à l’AHSL, toujours par ailleurs en quête de témoignages
et de documents. On peut rappeler que l’AHSL a pris ses racines à l’AAEE il y a plus de quinze ans.
L’AHSL dispose d’un site régulièrement mis à jour et très consulté : histoire-du-scoutisme-laique.fr.
AISG : Nous continuons à cotiser à l’AISG. Nos rapports avec sa Secrétaire Générale restent très 
cordiaux mais on a du mal à disposer des comptes internationaux. Un souci au niveau du trésorier 
semble expliquer cela. La conférence européenne s’est tenue début août au Danemark avec 3 repré-
sentants de la France. Les contacts interpersonnels ont été comme 
d’habitude importants. Au-delà des aspects statutaires, à noter,
d’intéressantes conférences sur divers sujets.
Sue PAGE (Royaume-Uni) est la nouvelle présidente de la région.
Les inscriptions à la prochaine conférence mondiale (17-22  
septembre 2024) à Grenade sont ouvertes jusqu’au 15 juin.

En guise de conclusion, cette phrase de Saint-Exupéry : “Pour ce
qui est de l’avenir, il ne s’agit pas de le prévoir, mais de le rendre
possible.” À nous de faire en sorte de pouvoir envisager un avenir
radieux pour notre association.
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AVEZ-VOUS PENSÉ À RÉGLER VOTRE COTISATION ?

Notre association ne vit que par la cotisation de ses membres : nous ne bénéficions d’aucune 
subvention. La cotisation vous permet de recevoir le T-U, d’être couvert par l’assurance de l’asso-
ciation lorsque vous participez à une de ses activités qu’elle soit nationale ou régionale et de pouvoir
voter à l’Assemblée Générale en présentiel ou par procuration.
Elle est toujours du même montant de 40€ par personne et 60€ pour un couple avec possibilité 
de déduction fiscale.
Pour la régler, LE PLUS SIMPLE POUR ÉVITER CHÈQUES ET TIMBRES : PASSER PAR LE SITE 
INTERNET DE L’AAEE (www.anciens-ecles.fr).
Cliquez sur l’étoile rouge « Actualités » située à droite de la page d’accueil puis sur « adhésion 
2024» et ensuite suivre les instructions.
Votre trésorier régional sera automatiquement averti et il vous indiquera, par mail, la marche à suivre
pour effectuer un virement bancaire sur le compte régional de l’AAEE. Il vous fournira par la suite,
également, le reçu fiscal. Tout cela gratuitement sans passer par la Poste avec les risques de perte
de chèques…

Pour ceux qui restent néanmoins réticents à l’usage d’internet, il reste toujours la solution du 
règlement par chèque
- soit prioritairement à votre Trésorier régional (Voir liste ci-dessous)

Chèque à envoyer à l’ordre de : « AAEE … suivi du nom de la région »
- soit au Trésorier national. 
  Chèque à l’ordre de « AAEE »,.

  

Un homme va voir un de ses amis ; on le prie d’attendre parce que celui-ci est occupé dans son
salon avec un étranger.

Le fils de la maison, jeune enfant de dix ans, survient et babille avec le visiteur. Après bien des
paroles oiseuses sur la pluie et le beau temps, l’enfant fit cette question :

 - Pourriez-vous me dire, monsieur, à quelle époque on inventa la poudre ?
 - Mais…je crois que c’est…vers le commencement du quatorzième siècle.
 - Et…savez-vous le nom de l’inventeur ?
 - Les uns disent que c’est un moine, d’autres disent que… Mais, mon petit ami, pourquoi

donc ces questions qui me paraissent extraordinaires pour ton âge ?
 - C’est que mon papa dit souvent que vous ne l’avez pas inventée !

D’après « Le chasseur au chien d’arrêt » d’Elzéar Blaze 1836

POUR SE DISTRAIRE
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Nouveaux modèles d’inscription – adhésion – séjours
NDLR/Afin que soient facilitées les démarches en ligne à partir du site internet de l’AAEE, Jean-Marie Petit a
procédé à une actualisation de celui-ci (partie Actualités ou Notre association / Inscription). En voici le résultat :

Ø�Principe
Chaque inscrit dans la base AAEE nationale, pourra :

- modifier son inscription
- adhérer ou renouveler sa cotisation
- s’inscrire à un séjour programmé nationalement.

Un mot de passe personnel lui est attribué.
Un mail l’informe de ce mot de passe à la première inscription.
En cas d’oubli, un mail lui est envoyé.
L’inscription peut se faire sous la forme d’un couple (possibilité de regrouper 2 personnes).

Ø�Modalités pour la première inscription
Choix de votre région

Visualisation des inscrits de la région choisie

Cas N°1 votre nom est déjà dans la liste
Passez en A

Cas N°2 votre nom n’est pas dans la liste
Passez en B

A Votre nom est validé Ex BODART Emilie

Cas N°3 il n’existe encore aucune inscription
dans la région

Vous aurez : C
tapez alors « Nouvelle Inscription »

B Cas d’une nouvelle inscription :
votre nom n’est pas dans la liste

Nouvelle inscription

Avec création de votre mot de passe
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Suite des modalités, quand votre nom est dans la base :

Saisie de votre mot de passe ex : 123 Oubli du mot de passe

Menu

Mise à jour inscription

Les données déjà connues sont pré-remplies.
Affichage de votre mot de passe

Création d’une adhésion / renouvellement

Message si votre adhésion existe déjà

Menu Séjours avec inscriptions possibles Inscription SADNAT Corse

Remarques :

En cas de problème un lien est proposé pour communiquer votre souci au webmaster.

Dans la version mise en ligne fin mars : pour tous les participants inscrits aux SADA informatique, au SADA AG, au
SADNAT Corse, la base nationale sera à jour, bien sûr il ne sera pas nécessaire de refaire les différentes inscriptions.

Ces différentes modalités ne changent rien pour la transmission des informations aux différents responsables
(trésoriers, organisateur..).
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Albert Tou�c (Loutre impétueuse), grand promoteur du scoutisme laïque 
africain, nous a quittés le 30 janvier 2024 à l’âge de 97 ans. Il était né le 7 Avril
1926 à Ouidah, (Dahomey à présent Bénin.)

Le parcours éclaireur d’Albert débute au Dahomey à l’École primaire supérieure
Victor Ballot en octobre 1942 ; le scoutisme éclaireur y a été introduit dès 1937. Il
réussit le concours d’entrée à L’École normale William Ponty de Sébikhotane au
Sénégal, pépinière de responsables éclaireurs. Toute sa vie a été imprégnée par
le scoutisme laïque dont il a assuré avec enthousiasme le développement dans 
une grande partie de l’Afrique de l’ouest francophone et ceci en liaison avec les

Éclaireurs de France.

Homme de communication, il est devenu un célèbre journaliste dans plusieurs pays en Afrique.
Ancien directeur de la radio diffusion nationale du Sénégal, il a ni sa carrière à l’institut national de
l’audiovisuel (INA) en France où il va prendre sa retraite. Il a manifesté son attachement à la cause
du scoutisme éclaireur en étant adhérent AAEE depuis son installation en France.

Ses amis Renée et Malick M’Baye nous ont fait parvenir un document qui retrace la carrière  
professionnelle et scoute d’Alfred Touc. Compte tenu de la taille du dossier, celui-ci est consul-
table sur le site internet de l’AAEE (anciens-ecles.fr). Nous vous conseillons vivement d’y aller
pour en prendre connaissance. Vous y découvrirez la vie d’un homme généreux qui avait compris
l’emprunt fait par Lord Baden-Powell à la culture africaine dans son projet éducatif.

La rédaction du T-U

ILS NOUS ONT QUITTÉS

Paul Lauerière nous a quittés le 26 février 2024 à l’âge de 82 ans.
Originaire de Nierlet, dans la région de Saint Omer (Pas de Calais), Paul passait
ses vacances chez sa sœur Yvette à Saint-André.
Il avait 17 ans lorsque Gérard Ponard, futur ACRL et Permanent régional, en 
voisin, lui a proposé de participer aux activités du groupe de la ville.
Paul participe alors à plusieurs camps dans la propriété des EUF et EDF au lieu-
dit Cappy, à Verberie (Oise), haut lieu de camps écoles et accueil de séjours de
jeunes.
En août 1963 il participe au Jamboree de Marathon (Grèce) en lieu et place de

Jean Pierre Maillard… retenu à son camp d’été !
Par la suite, avec Danielle, son épouse, ils ont animé la « meute » de Saint-André pendant 
plusieurs années. 

Nul doute que le goût pour toutes ces activités ont conduit Paul à créer le Centre aéré de Saint- 
André puis un nombre considérable d’associations tournées vers les jeunes et leurs familles.
Depuis que l’on connaît Paul, il a mis son dynamisme, ses compétences et son entregent 
au service des autres et en particulier des Éclaireurs et Éclaireuses de France : plusieurs de nos 
lieux de rencontres et de SADAs passés et… à venir (Munster 2025) ont été largement facilités
par Paul.

Deux « moments » pour marquer la spontanéité et l’esprit de service de Paul :
 - Lors d’un camp, pendant une journée entière, il a fauché un champ pour permettre aux « Éclais »

de participer à un jeu de nuit * en toute sécurité.
 - À un autre camp d’été, en juillet 1962 (!), à Ornon (Alpes), il a emmené les jeunes ramasser des
escargots * en quantité mémorable, les a préparés et cuisinés pour le plaisir de tous.

*C’était la belle époque où ce type de jeu était encore autorisé sinon encouragé et où la collecte de 
gastéropodes était…tolérée !

Willy Longueville

annexe_toufi_tu202.pdf
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LES DÉCOUVERTES DES ARCHIVES NATIONALES EEDF (ANE)

L’ANE vous présente dans ce numéro «La Main dans la Main», le bulletin de liaison des chefs E.D.F. de
Bretagne. De ce que nous savons, le numéro 1 date de décembre 1944 et nous avons un numéro 8 de
1946 qui compte déjà 8 pages alors que les premiers n’en avaient que 4.

Dans ce premier numéro, l’extrait d’un exposé du Général de Gaulle à Londres en janvier 1943 parle du
scoutisme «Il y a fort peu de choses qui, en ce monde, soient vraiment réussies. Eh bien le scoutisme
est une de ces choses qui sont réussies. Le scoutisme a été réussi dans le passé. Il n’y a qu’à voir pour
cela le développement qu’il a pris et le résultat en est que nous sommes tous réunis ici, ce qui m’a valu
l’honneur et la joie de rencontrer Lady Baden-Powell. Le Scoutisme sera une chose réussie demain,
parce qu’il est quelque chose d’humain, de pur, de désintéressé et de grand. Et tout cela nous le devons
au grand Homme à la mémoire duquel vous venez de rendre hommage. Vous me permettrez de ne pas
en dire davantage.»
À côté de cet hommage que nous ne connaissions pas, dans la rubrique «petites nouvelles» un article 
tout aussi sérieux explique «Le chapeau de Cheftaine peut très bien suivre la mode tout en restant 
classique. C’est l’avis du conseil desA.C.P.L à St-Cloud.» Le ton se veut joyeux. On peut lire par exemple 
dans la rubrique «le coin de la Cheftaine» au sujet du «Challenge louveteaux» de 1945 : «Un coup d’œil
discret du responsable au classement a permis de constater que nombreux étaient les louveteaux qui
ont écorché le nom du vieux Loup ; d’autres plus astucieux l’ont fait précéder d’une particule. Volontaire-
ment nous ne mentionnerons pas le Yaoud’horreur que nous avons poussé lorsque nous avons vu notre
Commissaire de Province payer (avec le sourire) les taxes pour des lettres insufsamment affranchies.»
Ce qui est étonnant c’est que ce bulletin fait état en quelques numéros d’une multitude de parutions 
locales telles que «Pistes» le journal de Patrouille des Castors, des Marsouins, des Chardons 
bleus IIème et «Éditorial», le journal de la Troupe des Bruyères III, (tous de Rennes), «Le Menhir», 
journal de Groupe du Granit, «Le Piaf», journal du Groupe du Houx, «Notre Tigre», journal du Groupe 
Clémenceau, (tous trois de Nantes), «Feu de Camp», journal de district Loire-Inférieure, «Vent des
Cimes», feuille de la Meute, de la Troupe et du Clan Interfédéral de Briançon et sans doute bien d’autres.
Tomber sur ces pépites relève souvent du miracle car, soit ils sont dans des collections privées et ne
sont pas accessibles, jalousement gardées, soit simplement disparues au gré de déménagements ou
pour gagner de la place. Cet exemple doit nous alerter sur la fragilité de nos mémoires et l’importance
de verser aux archives ce qui parfois n’a pas de valeur aux yeux de ceux qui les possèdent. Ce petit bout
de notre histoire va rejoindre notre bibliothèque numérique pour que nous puissions tous en proter.
C’est un des chantiers entrepris par l’ANE depuis plusieurs années au sujet des revues qui pourront être
consultées dans l’avenir par simple inscription (identiant et mot de passe) sur un site dédié.
Nous possédons chacune et chacun un morceau de la mémoire des EEDF. Il ne tient qu’à nous qu’elle
soit la plus complète possible. Un travail collaboratif peut se mettre en place, il suft de le vouloir. L’ANE
s’ouvre à vos propositions et collaborations dans le domaine de la numérisation de pièces. Si cela vous
tente, une seule adresse : archiveshistoriques@eedf.fr, pensez-y…

Alain BORDESSOULLES
Pilote de l’ANE (Archives Nationales EEDF)

04 67 73 69 75
06 86 64 52 67

  NDLR : Vous trouverez sur le site internet de l’AAEE les copies de la première page des 
numéros 1 (Décembre 1944) et 8 (Janvier 1946) du Bulletin « La Main dans la Main ».
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COURRIER DES LECTEURS

Jean-Marie Clerté se souvient…

RALLYE DES VIEUX TACOTS POITIERS 1954

Je n’étais alors que chef de l’illustre patrouille des
Lynx de l’honorable Troupe Charles Martel de 
Poitiers lorsque que cet événement de la Branche  
« Route » se produisit dans la cité Pictave, organisé avec 
l’appui de la MJC. Notre troupe n’avait pas envisagé d’y 
participer, alors la patrouille des Lynx releva le dé. Après
avoir convaincu un collègue de mon père qui possédait une  
camionnette que nous avons pu, en un temps record et notre
débordante imagination, la transformer en voiture d’éboueur !...
Nous avons été classés onzième dans la catégorie « Élégance 
et présentation », modeste mais nous avions participé.
La presse locale de l’époque la « Nouvelle République » ou le 
« Libre Poitou », je ne sais plus ? s’est fait l’écho de cette 
manifestation, par l’article ci-après sans les photos d’archives
EDF nationales et locales.

Jean-Marie Clerté (Grizzly)

LE RASSEMBLEMENT MOTORISÉ DES JEUNES ÉCLAIREURS  
DE FRANCE

« Venus de tous les coins de France (Paris, Bordeaux, Limoges, 
Toulouse, Dijon, Perpignan, Angoulême, Meudon, Meaux, Tours, 
Pantin, etc..) plusieurs centaines de jeunes ont participé samedi et 
dimanche à Poitiers, au 4e rassemblement des Jeunesmotorisés (autos, 
motos, scooters) organisé par les Éclaireurs de France et la Maison des
Jeunes de Poitiers.

Un certain nombre de personnalités ont honoré de leur pré-
sence cette très sympathique manifestation et notamment, 
M. le Préfet de la Vienne, M. le Recteur de l’Académie, M. le Sénateur-maire de Poitiers, M. l’Ins-
pecteur d’Académie de la Vienne, M. l’Inspecteur principal la Jeunesse et des Sports, M. le Médecin 
inspecteur régional de l’Hygiène scolaire et universitaire, M. l’Inspecteur principal de l’Enseignement 
technique, M. le Président de Chambre de Commerce de Poitiers.

La réussite couronna les efforts des organisateurs et c’est justice car rien n’avait été négligé et il est 
certain que sans une malencontreuse averse de grêle le gymkhana humoristique de dimanche, au stade
de la Madeleine eut obtenu un succès public plus complet.

Quoiqu’il en soit il convient de féliciter très vivement toute l’équipe organisatrice à la tête de laquelle on
trouve notamment MM. Poussière, Commissaire international des Éclaireurs, Leroux, Président de la 
Maison des jeunes et membre du Comité directeur des Éclaireurs de France, Parent, Chef du clan de
Poitiers et Souchaud, Commissaire provincial.

Le lieu de rassemblement avait été xé sur la Promenade des Cours devant la Maison des Jeunes et c’est
là, samedi après-midi qu’arrivèrent motos, scooters et quantité de voitures, pour la plupart vieux tacots,
joyeux de vivre dans une vibrante ambiance leurs dernières heures... La foule poitevine s’était donnée 
rendez-vous samedi soir devant le perron de l’Hôtel de Ville, où, dans le cadre de ce grand rassem-
blement un grand spectacle était offert. Présenté par René Dhordain de la Radio Télévision Française,
animateur de nombreuses émissions de jeunes, ce spectacle fut fort attrayant, grâce aux excellents 
« Compagnons de la Claire-Fontaine » et au concours ouvert à tous et doté de prix de valeur, entre autres
des séjours gratuits en Savoie, Corse ou Côte d’Azur.

La matinée de dimanche vit les voitures participant au Rassemblement, parcourir les rues de la ville,
à grand renfort de publicité. Tous les véhicules n’étaient point là cependant. D’aucuns, parvenus à 
destination, étaient trop essouf és, pour s’imposer un nouvel effort. On en attendait un certain nombre
d’autres. Enn la troisième catégorie était constituée par des véhicules stoppés par de sérieuses pannes
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et dont les propriétaires avaient prévenu les organisateurs que leur participation était beaucoup plus que 
problématique. On notait, dans ce cas, deux voitures de Paris, une d’Angoulême, une de Limoges, une
de Perpignan, ainsi qu’un scooter de Toulouse.

Au premier rang du public qui assistait dimanche après-midi au stade de la Madeleine au gymkhana et
au concours d’élégance et d’originalité, en notait la présence de MM. Besson, Directeur régional de la
Jeunesse et des sports, Pradeau Inspecteur principal de l’Enseignement technique, le docteur Auregan
Inspecteur régional de l’hygiène scolaire.

Remarquablement commentées par Roland Dhordain les différentes épreuves et présentations furent 
vivement applaudies.
M. Besson directeur régional des Sports prononça une courte allocution dans laquelle il félicita les 
organisateurs et tous les participants. À tous il souhaita un bon retour. »

KEDGEREE (Kaide-gerie)
Plat d’origine coloniale de l’époque Victorienne en Inde qui était traditionnellement servi au petit- 
déjeuner 
INGRÉDIENTS pour 4 personnes
Riz grains blancs longs (basmati / patna) 250g cuit
Oignon 1 
Graines de moutarde (1cuillère à soupe)
Poisson fumé haddock (églen) à défaut merlu, cabillaud basa (120/150g par pers.)
Lait 250/300ml
Œufs durs 4
Raisins secs (1poignée) macérés dans du vin blanc 
1 cuillerée à soupe de poudre de curry
1 ou 2 gousses d’ail nement hachées
Poivre, gingembre frais haché ou purée, muscade
250g de yaourt nature ou crème liquide
Le jus de 2 citrons 
Coriandre et/ou persil
PRÉPARATION
Le riz
Faire blondir l’oignon avec les graines de moutarde (attention elles sautent !) ajouter le riz et l’eau
bouillante.
En n de cuisson égoutter et incorporer la poudre de curry, le gingembre, la muscade, le jus de 
citron, 2 cuillerées d’huile (pour que le riz ne colle pas).
Le poisson
Faire frissonner le poisson dans le lait 10 mn environ, égoutter (réserver le lait), enlever les arêtes
et la peau, émietter la chair.
Dans un plat à four mettre le riz, le poisson, les raisins secs, le persil, la coriandre.
Disposer (artistiquement) les œufs coupés en quartiers. Versez le lait ou le yaourt.
Vérier que le mélange ne soit pas trop sec, au besoin mouiller avec un peu du lait de cuisson du
poisson.
Couvrir et mettre au four préchauffé à 180 degrés, 20mn environ puis quelques mn à découvert pour
laisser dorer. 
Au moment de servir, parsemer de persil ou de coriandre fraîche effeuillée.
Savourer avec un vin blanc sec bien frais ou une bière légère

LA RECETTE DE CLAUDIE

LE CONSEIL DE LECTURE DE LOUTRE
« Ceux qui appartiennent au jour »
Ce très beau premier roman d’Emma Doude van Troostwijk, célèbre avec une innie délicatesse, la 
mémoire familiale et l’amour lial.
C’est l’histoire d’une famille de pasteurs néerlandais venus enAlsace. La mémoire des uns revient, tandis
que celle des autres s’efface…
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LE BOUQUET
DE SARAH

PETIPOTINS - LA DINDE DE MARS

Une famille décousue sur plusieurs générations, raccommodée, disjointe, séparée, rassemblée, 
déchirée, recollée, comme une boîte de puzzles lancés à la volée, et dont on a conservé et bichonné
pas mal de pièces compatibles : « c’est tout de même une famille ! ».

Tradition oblige, Noël est une merveilleuse coutume. On y tient. D’octobre à décembre, médias, 
clochettes et lms enguirlandés le chantent à longueur de journée : Noël est synonyme de repas de
famille le 24 décembre au soir, ou le 25 à midi, un point c’est tout !

Aihaihaih! Il y a du casse-tête sous le sapin. Chaque parent veut son petit, les beaux-parents de
même, « l’ex » aussi, et le « futur » qui pointe son nez attire derrière lui toute son histoire, ascendants
et descendants au grand complet.

Chez nous, la coutume s’est adaptée. Noël a migré début mars depuis fort longtemps, laissant 
l’imbroglio des plans de table de décembre chez les autres.

Toutefois, cette année, une idée géniale a germé. Il y aura une énorme et véritable dinde toute
fraiche de 3kg5 à cuire nous-mêmes, farcie aux marrons d’Ardèche, sauce aux airelles acidulées de 
montagne, entourée de panais demi-longs de Guernesey : une recette de Grands Chefs.

Dans les grandes surfaces, les dindes se sont échappées ! L’élevage de volailles en tout genre de la
région afche en rouge « plus de dindes ». À cette date ce sont les poussins qui occupent les champs.

Un peu voutée par le poids de mon extravagance, je sollicite timidement le boucher de ma supérette.
Les points d’exclamation qui scintillent au fond de ses yeux me courbent un peu plus. Je me lance
dans mon explication de repas de Noël en mars. Mais à ce jour, pas de nouvelles de ma dinde chérie.
Le boucher est évasif, un tantinet moqueur. « Ça va être très cher, vous savez ! ». Bof, quand on aime ! 
Il me la faut pour le 1er mars. Je pense qu’elle est encore en liberté au Mexique ou au Canada. Une
horde de chasseurs la piste depuis un mois sans résultat. Oups, elle va être dure à cuire si elle court
autant ! 

Ou bien, ou bien… J’ai un terrible doute. Elle doit être encore congelée depuis trois ans au moins,
au n fond d’un pays en guerre qui, dit-on, essaie d’exporter sa marchandise, au grand dam de
nos éleveurs. Le dilemme m’apparait par la voie de ma télé. De plus, j’entends des récriminations 
végétariennes outrées par tant d’acharnement. C’est tout de même beau, un gros dindon qui 
glougloute.

Je culpabilise. Je m’imagine, en larmes, offrir avec émotion un gigantesque gallinacé fumant sur la
table sacricielle du réveillon de Mars. À quelques jours de la grande fête de mon « solstice d’hiver
décalé » je suis complètement perdue.

PS : nalement, aux dernières infos, ce sera un coq au vin !

Micheline Pouilly

Rédacteur en chef de votre périodique, je me dois 
d’apporter mes excuses tout d’abord à Jean-Claude
Vanhoutte, auteur du « Baiser v(i)olé » et aussi à tous les
lecteurs du T-U qui sont impatients de découvrir la suite 
de l’aventure de cette sympathique bande de jeunes.
Mais qui se souvient des premiers épisodes de cette 
Saga que j’ai été obligé de « saucissonner » au l des
numéros ?
Aussi j’ai pris la décision de transférer l’ensemble de
l’œuvre de Jean-Claude sur le site internet de l’AAEE.
Vous pourrez ainsi en prendre connaissance dans sa 
totalité et de plus sa diffusion nationale voire internatio-
nale sera favorisée.

« BAISER V(I)OLÉ »

annexe_baiser_tu202.pdf

